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-Самый шустрый у нас 
Дёма. С самого рожде-
ния таким был, хоть 

и родился самым маленьким, 
меньше полутора килограм-
мов, – с гордостью демонстри-
рует мне внуков Светлана, ма-
ма Юли. – А Теона – толстушка, 
она родилась самой крупной, 
лучше всех кушает, больше 
всех весит и самая спокойная.

Когда смотришь на кро-
шечную Теону, слово «толстуш-
ка», конечно, кажется сильным 
преувеличением. Но на фоне 
своих ещё более крошечных 
братишек Гордея и Демида она 
и правда выглядит вполне со-
лидной дамой...

…Вообще, сначала Юле ска-
зали, что будет двойня. Она не 
очень этому удивилась – у них 
в семье двойни рождались и 
раньше, так что – наследствен-
ность, куда ж от неё денешься. 
Но на очередном УЗИ доктор 
неожиданно заявил: «Да какая 
ж тут двойня, тут тройня!» И 
тогда она заплакала. И от не-
ожиданности, и от страха, что 
не справится. «Чего ревёшь? – 
строго сказал ей муж Руслан. – 
Трое, значит, трое!»

Кстати, бывший президент 
США Джордж Буш-младший, 
отец двух дочерей, появив-
шихся на свет в один день, как-
то сказал: «Я был на войне. И 
вырастил двойняшек. Если бы 
мне пришлось выбирать, я бы 
предпочёл войну». 

Слабак, конечно...
– Вот наш папа – молодец! 

– продолжает рассказ бабуш-
ка Света. – Например, купание 
детей – это только его обязан-
ность. Видели бы вы, как ловко 
он сразу со всеми тремя управ-
ляется! 

Впрочем, и Буш наверня-
ка сказал ту фразу не так что-
бы уж всерьёз. Ну кто в здра-
вом уме предпочтёт воевать, 
а не воспитывать детей? Ско-
рее, американский экс-лидер 
хотел подчеркнуть, насколь-
ко это непросто, когда в семье 
появляются одновременно не-
сколько малышей.

– Ох, а как же вы со своей 
тройной коляской гулять вы-
ходите? – вздыхаю я, огляды-
вая узкий лестничный пролёт 
подъезда хрущёвки, где живут 
Юля и Руслан. Лифта в доме, 

конечно, нет, а этаж всё-таки 
третий…

– И все почему-то первым 
делом спрашивают, как мы с 
коляской на улицу выходим, – 
смеётся Юля. – Как будто это 
самое трудное…

И рассказывает мне, как не-
давно они с мужем пытались 
со своей действительно нема-
ленькой коляской пройти че-
рез подземный переход, сов-
мещённый со входом в метро. 
И выяснили, что коляска в две-
ри метро просто не пролеза-
ет…

Но это так, к слову. Не гря-
дущие сложности с передви-
жением по нашему не слиш-
ком приспособленному для 
маломобильных граждан го-
роду пока для Юли представ-
ляют главную трудность. Са-
мый проблемный на данное 
время момент – это кормле-
ние. Кормить детишек надо 
всех одновременно. Родились 
они недоношенными и едят не 
очень активно, поэтому про-
цесс занимает около часа. По-
нятно, что если по часу кор-
мить троих младенцев по оче-
реди, то весь день только этим 
и будешь заниматься. Но как 
кормить сразу троих, если у 
мамы руки только две, а папа 
на работе? Помогает праба-
бушка – Юлина бабушка, с ко-
торой живёт молодая семья.

Тут я вспоминаю другую ма-
му тройняшек, о которой наша 
газета писала пять лет назад 

(см. «РТ» от 18.10.2014 г.), – На-
талью Столбун. И её тогдашние 
слова о том, что неплохо бы 
государству для таких вот се-
мей, где одновременно появля-
ется на свет много детей, про-
думать какую-то систему па-
тронатной поддержки на дому. 
Может, няню из числа много-
численных волонтёров, кото-
рые у нас сегодня почему-то 
задействованы только в спор-
тивных мероприятиях…

Сегодня, когда Наташины 
пятилетние детишки уже хо-
дят в садик, она, конечно, с 
улыбкой вспоминает непро-
стые первые годы их жизни. 
Но признаётся: постоянные 
бессонные ночи и накопивша-
яся за тот период усталость на 
здоровье, конечно, сказывают-
ся. Поэтому многодетной ма-
ме нужна любая помощь. Ну 
а поскольку государственный 
патронат у нас для многодет-
ных так и не появился, не на-
до стесняться обращаться за 
такой помощью ко всем род-
ственникам и друзьям. А тем в 
свою очередь надо с понима-
нием к этому относиться и ид-
ти навстречу. Остаться с деть-
ми хоть ненадолго, вывезти их 
на прогулку…

– Я вот стеснялась кого-то 
просить лишний раз, а зря, – 
говорит Наталья. – Маме нуж-
но отдыхать, это должно быть 
приоритетом для всей семьи. 
Есть у неё свободные полча-
са – плюнуть на все другие де-

ла, лечь и поспать. Есть только 
десять минут – поспать десять 
минут. Потому что мама детям 
нужна здоровая и сильная. Ну 
и, конечно, надо жёстко при-
держиваться режима во всём – 
это обязательно, иначе никак.

И ни в коем случае, продол-
жает Наталья, маме нельзя под-
даваться унынию, как бы труд-
но ни было. Её настроение де-
ти считывают моментально. 
Поэтому всегда надо думать: 
дал Бог детей – даст и силы их 
вырастить.

Соглашаясь с Наташей в 
том, что нам, в принципе, не 
даётся испытаний больше, чем 
мы можем осилить, я всё же 
не могу не думать, что вооб-
ще-то демография у нас объ-
явлена одним из националь-
ных проектов, а значит, таких, 
как Наталья и Юлия, надо бы 
активнее поддерживать на го-
сударственном уровне. В кон-
це концов, много ли у нас та-
ких семей? (Согласно данным 
республиканского Управления 
ЗАГС, за 10 месяцев этого года 
в Татарстане родились шесть 
троен, пять из них – в Каза-
ни.) Пока готовила этот ма-
териал, наткнулась на инста-
грам жительницы Новосибир-
ска Марины Стекловой, мамы 
четверняшек. Она тоже обра-
щается к властям всех уровней 
с призывом: нужно законода-
тельно обеспечивать семьи, 
где одновременно рождаются 
несколько малышей, закреп-

лёнными няней и соцработни-
ком! Марина даже участвовала 
в программе Андрея Малахо-
ва «Прямой эфир», посвящён-
ной проблемам многодетных 
семей, обращалась со своими 
предложениями к присутство-
вавшим на программе депута-
там Госдумы.

Пока неясно, будут ли её 
призывы услышаны. Но, кста-
ти, в части поддержки мно-
годетных Новосибирская об-
ласть кое в чём Татарстану 
уступает. Например, земель-
ные участки там, как выясни-
лось, выделяют не всем много-
детным семьям, а только осо-
бо нуждающимся в улучшении 
жилищных условий. У нас зем-
лю выделяют всем многодет-
ным. Юля и Руслан уже записа-
лись в очередь на участок. Им 
сообщили, что сейчас получа-
ют участки те, кто встал в эту 
очередь в 2014 году. Собствен-
но, об этом хорошо знают На-
таша Столбун и её муж Максим 
– они как раз недавно и полу-
чили землю, на которую «запи-
сались», только став многодет-
ными родителями.

А вот квартиру им при-
шлось брать в ипотеку, и да-
же не социальную, а обыч-
ную, тут никаких преферен-
ций от государства как не бы-
ло, так и нет. Юля с Русланом  

Иван МЕЛЬНИКОВ,  
директор Старокуклюкской 
школы, Елабужский район:

Жители села 
Куклюк на свои 
деньги установили 
памятник картош-
ке. И это правиль-
но!  Картошка не 
просто овощ, она 
второй хлеб. В 
военные годы она 
спасла миллионы 
жителей СССР! Да-
вала людям силы, 
чтобы день и ночь 
стоять у станков, 
работать на полях. 
Такой монумент 
необходим, чтобы 
молодёжь знала, 
что такое война, 
понимала цену 
Победы.

цитата дня

картина дня

Новых резидентов ждут в IT-парке 
В КАЗАНСКОМ ТЕХНОПАРКЕ В СФЕРЕ ВЫСОКИХ ТЕХ-
НОЛОГИЙ «IT-ПАРК» 7–8 ДЕКАБРЯ ПРОЙДЁТ ОЧЕ-
РЕДНОЙ ОТБОР ПРОЕКТОВ В БИЗНЕС-ИНКУБАТОР 
(Ирина ЧУПИНА).
Как сообщили в пресс-службе Министерства цифрового разви-
тия государственного управления, информационных техноло-
гий и связи РТ, новых резидентов бизнес-инкубатора IT-парка 
выберут эксперты крупных компаний Татарстана и России, та-
кие как «Ак Барс»-банк, «КамАЗ», X5 Retail Group, «ICL Систем-
ные технологии», «Метроэлектротранс», онлайн-школы Skyeng, 
«Эттон». Проект может пройти отбор, если находится на стадии 
идеи, разработки или имеет прототип. Трекеры IТ-парка помо-
гут доработать продукт и выйти на первые продажи. Статус ре-
зидента даёт возможность участвовать в образовательных 
мероприятиях от ведущих экспертов отрасли, получить бухгал-
терское, юридическое и PR-сопровождение, мощный виртуаль-
ный сервер для запуска проекта и три полностью оборудован-
ных рабочих места. Заявки принимаются до 1 декабря на сайте  
http://kazanstartup.ru/.

Партнёрство на благо жителей
395 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ БУДЕТ ПОТРАЧЕНО НА 
СТРОИТЕЛЬСТВО СПОРТИВНО-ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА В НАБЕРЕЖНЫХ ЧЕЛНАХ НА БЕРЕГУ РЕ-
КИ МЕЛЕКЕСКИ (Ильшат САДЫКОВ).
Как сообщают «Челнинские известия», завершить возведе-
ние объекта, который строится на условиях государственно-
частного партнёрства, планируется в 2021 году. В будущем го-
ду в эксплуатацию введут спортивный зал, площадь которого 
составит полторы тысячи квадратных метров. Также в конце 
следующего года строители планируют завершить работы по 
установке терм. Всего внутри здания монтируется десять са-
ун, ещё две появятся на открытом воздухе. В спорткомплексе 
также построят бассейн, который будет работать круглогодич-
но. Согласно договору застройщика с муниципалитетом, пер-
вые три с половиной года пенсионеры, дети и инвалиды авто-
града смогут посещать комплекс бесплатно.

Кремлёвскую набережную  
украсят ледяные фигуры

В ФЕСТИВАЛЕ-КОНКУРСЕ ЛЕДЯНЫХ ФИГУР «НА-
ВСТРЕЧУ ЧУДЕСАМ!» ПРИГЛАШАЕТ ЖИТЕЛЕЙ И ГО-
СТЕЙ ГОРОДА ПРИНЯТЬ УЧАСТИЕ КРЕМЛЁВСКАЯ НА-
БЕРЕЖНАЯ В КАЗАНИ, СООБЩАЮТ ОРГАНИЗАТОРЫ 
(Равиль САХАПОВ).
Творческое состязание будет проходить в два этапа. Пер-
вый продлится до 6 декабря. В ходе него все желающие мо-
гут представить свои заявки и эскизы фигур. Второй этап 
продлится с 9 по 11 декабря, когда участники будут заняты 
непосредственно изготовлением ледяных форм.  Конкурс-
ные работы эксперты оценят по следующим критериям: тех-
ническое мастерство, художественный смысл, сложность 
выполнения и оригинальность решения. По итогам конкур-
са будут определены три призовых места. Главный приз со-
ставит пятьдесят тысяч рублей.

За обманутое доверие заплатит  
десятью годами колонии 
ЧИСТОПОЛЬСКИЙ СУД ВЫНЕС СУРОВОЕ НАКАЗАНИЕ 
МОШЕННИЦЕ-РЕЦИДИВИСТКЕ (Марта КИРИЛЛОВА).
Уже будучи судимой за мошенничество, жительница Чисто-
поля не образумилась: она смогла втереться в доверие как 
минимум к девяти землякам и уговорила оформить на их 
имя кредитные договоры на внушительные суммы, обещая 
производить регулярные выплаты. Но как только денежные 
средства оказывались у неё на руках, женщина прерыва-
ла всякие контакты со своими знакомыми. Приговором су-
да мошенница признана виновной по девяти эпизодам. По 
совокупности преступлений ей назначено наказание в ви-
де лишения свободы на срок десять лет с отбыванием в ко-
лонии общего режима со штрафом двадцать тысяч рублей, 
сообщили в пресс-службе Чистопольского городского суда. 
Рецидивистка заключена под стражу в зале суда.

в несколько строк
• СКАЗОЧНЫЙ ПАРАД В ЧЕСТЬ 10-ЛЕТИЯ резиденции 
Кыш Бабая состоится сегодня в Казанском Кремле. Ранее 
организаторы сообщали, что праздник пройдёт на улице Ба-
умана. Мероприятие начнётся в 12.30 на площади 1 Мая.
• НОВЫЕ КОНТЕЙНЕРНЫЕ ПЛОЩАДКИ ДЛЯ РАЗ-
ДЕЛЬНОГО СБОРА МУСОРА появятся в будущем году в 
351 дворе Казани, сообщили в мэрии столицы. Из них 219 
оборудуют по республиканской программе «Наш двор»,  132 
– силами управляющих компаний города.
• ПОЛТОРА ГОДА УСЛОВНО получил 32-летний каза-
нец, который во дворе дома на улице Челюскина облил бен-
зином машину знакомого и поджёг её. Владелец оценил 
ущерб в сумму 290 тысяч рублей. Как выяснилось, мотивом 
злоумышленника послужил отказ друга продлить ему арен-
ду автомобиля.

 

Ирина МУШКИНА,  
Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

Вчера в Казани на 
нескольких площадках 
прошли мероприятия 
IV Форума православ-
ной общественности 
Республики Татарстан, 
приуроченного к 440-й 
годовщине обретения 
в 1579 году Казанского 
образа Богородицы. 

Напомним: предыду-
щий форум в столи-
це РТ состоялся в 2017 

году.
Вчерашняя повестка дня 

началась с проведения на 
территории ВЦ «Казанская 
ярмарка» круглого стола «Та-
тарстан – территория сози-
дательного и конструктив-
ного межрелигиозного со-
трудничества». Открыл его 
приветственным словом и 
провёл митрополит Казан-
ский и Татарстанский Фео-
фан. В обсуждении актуаль-
ных вопросов участвовали 
представители различных 
религиозных конфессий, а 
также Московского патри-
архата, Аппарата Президента 
РТ, научного сообщества, де-
путаты, гости из других рос-
сийских регионов. Поднима-
лись вопросы сотрудничест-
ва церкви и государства в об-
ласти социального служения, 
борьбы с негативными явле-
ниями в молодежной среде, 
профилактики экстремизма, 
поддержки традиционных 
семейных ценностей. Сегод-
ня именно эта работа выхо-
дит на первый план.

В работе форума приняли 
участие около 700 человек, 
среди которых – священно-
служители, представители 
православных приходов, ор-
ганов власти, благотворите-
ли, деятели науки и культуры.

Участники проанализи-
ровали события, произошед-
шие в православной сфере со 
времени предыдущего фору-
ма, наметили приоритетные 
направления своей деятель-
ности, в том числе с учётом 
новых вызовов времени, на  

семейные ценности
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Такое непростое счастье
Стать родителями сразу нескольких детишек – это не только радость,  
но и большое испытание

Евгения ЧЕСНОКОВА, «РТ»

Завтрашний День матери Юлия 
Сунгатова впервые будет встречать 
в качестве мамы. Её жизнь теперь 
строго подчинена жёсткому распо-
рядку: кормление, прогулки, купа-
ние… Трёхмесячный ребёнок требует 
особого режима жизни всей семьи, 
кто ж этого не знает. У Юли трёхме-
сячных малышей трое.

Светлана ОЛИНА 

В Национальной ху-
дожественной галерее 
«Хазине» прошли VI Ка-
занские искусствовед-
ческие чтения, в рамках 
которых состоялось 
открытие выставки 
«Харис Якупов. Чело-
век-эпоха», посвящён-
ной 100-летию со дня 
рождения художника. 

В юбилейной экспози-
ции представлено око-
ло ста работ мастера 

кисти из собрания Государ-
ственного музея изобрази-
тельных искусств РТ и част-
ных коллекций. 

Народный художник СССР  
Харис Якупов – признанный 
живописец, мастер темати-
ческой картины, обращав-
шийся к важнейшим темам 
истории и современности. 

В своих произведениях он 
продолжил традиции отече-
ственного реалистического 
искусства. Создавая полотна 
о героях ли войны, мирных 
ли дней, художник стремил-
ся прежде всего выявить в 
своих персонажах их нравст-
венную сущность, духовную 
красоту. Более двадцати лет 
Харис Якупов занимал пост 
председателя правления Со-
юза художников республики, 
с 1976 по 2007 год руководил 
творческой мастерской Ака-
демии художеств России в 
Казани, которая дала путёвку 
в жизнь целой плеяде талан-
тливых художников респу-
блик Поволжья.

В торжественной церемо-
нии открытия выставки при-
няла участие заместитель Пре-
мьер-министра РТ Лейла Фаз-
леева. «Любовь к творчеству, 
любовь к тому, что созидается 
на твоей земле, – это гордость 
каждого из нас. Пусть всегда 

славится наша земля таланта-
ми», – сказала она. 

«Личность Хариса Якупо-
ва отражается во всех его де-
лах, творчестве и в той ат-
мосфере, которая присут-
ствовала тогда в сообщест-
ве художников», – в свою 
очередь отметила  министр 
культуры Татарстана Ирада 
Аюпова.  

Творческое наследие Ха-
риса Якупова и его вклад в 
развитие реалистических 
традиций отечественного 
изобразительного искусст-
ва обсудили и участники на-
учного форума – искусст-
воведы, преподаватели, со-
трудники музеев и архивов 
из многих российских реги-
онов и ряда стран ближне-
го зарубежья. Напомним, что 
Первые Казанские искусство-
ведческие чтения состоялись 
в 2009-м, в год 50-летия Госу-
дарственного музея изобра-
зительных искусств РТ.

Харис Якупов, художник и эпоха
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Нашим 
героям 
было о чём 
поговорить 
друг с дру-
гом на сов-
местной 
прогулке.

форум

В Казани назвали имена 
юных мастеров слова. В 
шестой раз здесь подве-
ли итоги независимой 
детской литературной 
премии «Глаголица».

Награждение прошло в 
в театре кукол «Экият». 
Лучших определяли в 

поэзии и прозе на русском и 
татарском языках, эссеистике, 
а также в художественных пе-
реводах с татарского, фран-
цузского, английского и не-
мецкого. Заметим, что геогра-
фия участников была очень 
обширной. Премия уже полу-
чила негласное звание между-
народной.

«Сначала нам присылали 
свои работы только дети из 
Татарстана, потом начали от-

правлять заявки со всей Рос-
сии. А теперь к нам приходит 
литература со всего мира. Это 
огромный список произве-
дений», – отметил многолет-
ний член жюри, писатель, по-
эт, переводчик, лауреат пре-
мии имени А.П.Чехова и 
К.Чуковского Виктор Лунин на 
пресс-конференции в «Татар-
информе».

Он подчеркнул, что в этом 
году в конкурсе участвуют «со-
вершенно замечательные де-
ти», произведениями которых 
можно по-настоящему зачи-
таться. «Мне кажется, что с ка-
ждым годом ребята пишут всё 
лучше. У них необыкновен-
ное чувство слова. Я читаю их 
с большим интересом, чем не-
которых современных писате-
лей», – рассказал член жюри.

конкурс

«Хрустальные совы» 
нашли хозяев
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Полина ТРИФОНОВА, «РТ»

Далее – на стр. 2Далее – на стр. 2

Далее – на стр. 2

> 4
ВСТРЕЧА  
С ЧЕМПИОНОМ

Сегодня пройдёт 
домашний матч 
«Рубина» с питерским 
«Зенитом» 

футбол

> 4
РАЗВИТИЕ   
ТЕРРИТОРИЙ

Скоро в Пестрецах 
откроется новый 
спорткомплекс  
с бассейном

село

> 3
ОТДЫХ  
ЗА ГРАНИЦЕЙ

Увеличился  
спрос россиян  
на новогодние туры 
в жаркие страны

туризм

> 2
УКАЗ  
ПРЕЗИДЕНТА

Названы лауреаты 
Госпремии РТ  
в области науки  
и техники

признание

Вместе 
сохранять 
нравственные 
ценности 


